

das ist das Wichtigste, was zum 'Ingangsetzen', zum richtigen Funktionieren der kommunistischen Gesellschaft in ihrer ersten Phase erforderlich ist." 1 35 )

Es gibt kaum eine andere Funktion des sozialistischen Staates, die das praktische Handeln der Werktätigen im Sozialismus, ihre Denk- und Verhaltensweisen bei der Herausbildung sozialistischer Persönlichkeiten, derart tiefgreifend beeinflusst. Die Funktion der Kontrolle über das Maß der Arbeit und das Maß der Konsumtion wirkt niemals verselbständigt und ist auf das engste mit der wirtschaftlich-organisatorischen Funktion und allen anderen Funktionen des sozialistischen Staates verbunden. Sie ist Ausdruck des Prinzips "Jeder nach seinen Fähigkeiten, jedem nach seiner Leistung". Es gehört zu ihrem Inhalt, daß der sozialistische Staat das Prinzip der Vergütung nach der Quantität und Qualität der geleisteten Arbeit in Verbindung mit dem Prinzip der materiellen Interessiertheit verwirklicht. Diese Prinzipien bieten die Gewähr für die **Steigerung** der Arbeitsproduktivität und fördern die Qualifizierungsbestrebungen der Erbauer des Sozialismus. ' 36)

In Wahrnehmung der Funktion der Kontrolle über das Maß der Arbeit und das Maß der Konsumtion normiert der Staat den Arbeitstag, legt die Lohnsätze für die Arbeiter und Angestellten und die anderen Arten der Entlohnung fest, regelt die Dauer des Urlaubs, die Höhe der Renten und dergleichen mehr.<sup>37)</sup>

Das sozialistische Recht "bleibt ... Regulator (Ordner) bei der Verteilung der Produkte und der Arbeit unter die Mitglieder der Gesellschaft". Es dient - vor allem das Arbeitsrecht - dem weiteren Ausreifen des sozialistischen Charakters der Arbeit. Die ständige Anpassung des sozialistischen Rechts an den erreichten gesellschaftlichen Entwicklungsstand ist für dessen aktive Rolle bei der Leitung der Wirtschaft und der Stimulierung des Verhaltens der Werktätigen unerlässlich.